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本报讯 第 25 届上海国际电影节

“一带一路”电影周以“对话”为影展

主题，聚焦于流动在银幕内外的情

感与思考，以及那些由对话开启的

共鸣瞬间。两位知名影人受邀担任

本届电影节“一带一路”电影周推广

大使，他们分别是演员、制片人赵涛

和演员雷佳音。

创设五年来，“一带一路”电影

周一直致力于推广多元电影，深化

与发展“一带一路”沿线国家的电影

文化交流，搭建起各国电影文化与

电影产业深度交流的开放式合作平

台。此次赵涛与雷佳音担任电影周

推广大使，将凭借自身影响力与国

际交流经验，助力“一带一路”电影

文化传播，吸引更多观众关注来自

“一带一路”沿线国家的电影佳作、

参与“一带一路”电影周活动。

两位推广大使与上影节发起的

“一带一路”电影节联盟均有着深厚

缘分。 2020 年 4 月，南非德班国际

电影节正式加入“一带一路”电影节

联盟，成为联盟中第二家来自非洲

的机构成员。2022 年，德班国际电

影节发出邀约，希望通过上海国际

电影节邀请一位中国女性影人出任

竞赛单元评委。赵涛将出任剧情长

片单元评委，与另两位国际评委共

同评审所有入围剧情长片，讨论影

片奖项的归属。

赵涛于 2000 年开始从事电影表

演工作。2012 年，赵涛凭借意大利

影片《我是丽》获第 57 届意大利电

影金像奖最佳女演员奖。她主演的

影片《三峡好人》《山河故人》《江湖

儿女》等多部影片，曾荣获国内外各

大 电 影 节 、电 影 奖 颁 发 的 多 项 荣

誉。她还曾担任第 7 届罗马国际电

影节及第 22 届上海国际电影节主竞

赛单元评委。

由苏伦执导和编剧，雷佳音、张

小斐主演的《交换人生》今年春节档

上映后，经由上海国际电影节“一带

一路”电影巡展机制，在今年 4 月份

举办的第 45 届莫斯科国际电影节进

行了国际首映。影片讲述了大律师

仲达（雷佳音 饰）在与金好（张小斐

饰）相亲之后，无意中和暗恋金好的

少年陆小谷（张宥浩 饰）交换了身

体，还误打误撞交换了家人，开启了

有笑有泪的奇“换”之旅。

2012 年，雷佳音主演宁浩导演

的电影《黄金大劫案》，开始走入大

众视野；后主演《绣春刀Ⅱ：修罗战

场》《超时空同居》《刺杀小说家》《长

安十二时辰》《人世间》《天才基本

法》《满江红》《交换人生》等影视作

品。2022 年凭借饰演电视剧《人世

间》周秉昆一角获得第 31 届中国电

视金鹰奖最佳男主角奖。对于表

演，雷佳音一直葆有赤诚之心，不断

尝试多元化的影视角色，他松弛细

腻的表演风格也深受业内认可以及

观众喜爱。

五年来，“一带一路”电影周共

展映影片 87 部，来自许多国家的优

秀艺术电影也通过“一带一路”巡展

机制走向了联盟成员国的电影节。

期待在推广大使的助力下，“一带一

路”电影周能够更好地成为广泛连

接电影人、产业人士、电影爱好者的

枢纽与桥梁。

“一带一路”电影节联盟于 2018
年第 21 届上海国际电影节期间成

立，现已拥有 48 个国家的 55 家机构

成员。同年创办“一带一路”电影

周，举办了展映、论坛、产业对话、市

场推介等系列活动。依托“一带一

路”电影节联盟的平台优势，上海国

际电影节开启“一带一路”电影巡展

机制，不断推荐中国优秀影片和影

人参加“一带一路”沿线国家电影

节，形成全年放映、全球展映的联动

机制，推动“一带一路”各国电影人

和电影机构的共商、共建和共享，进

一步深化电影文化与电影人才的交

流互鉴，促进各国间的民心相通。

（影子）

本报讯 日前，湖南省电影行业

协会、珠海中影影视服务有限责任

公司在珠海市举办全省第三期电影

院技术培训班，省内院线、主要影投

公司、部分电影院有关负责人参加。

培训期间，宋树鹏、杜新明、陈

登科、缪颖锋、沈学敏等讲师针对当

前高新技术格式电影发展的最新趋

势，分别就 CINITY 高新技术格式电

影系统带来的新技术和新体验及

有关融资解决方案、中影巴可智慧

服务 CineCare 的产品优势及相关应

用、优质声音提升放映质量的经验

总结及 JBL 系列新品、NAMOS 纳米

银幕竞争优势和 NAMOS 纳幕影厅

整体技术方案等进行了详细的讲

解和说明。全体学员实地参观考

察了中影国际影城珠海华发商都

店，现场观看了 CINITY 格式内容演

示，并就放映技术及电影院营销等

开展互动交流。

（赵丽）

本报讯 6 月 1 日，由中国电影家

协会儿童电影工作委员会与福建圣

希文化传媒有限公司联合主办的校

园题材电影《同学们好》观摩研讨会

在京举行。专家认为，该片是一部

勇于创新，价值导向良好的合家欢

电影，影片的创作内容值得关注与

支持。

《同学们好》由方刚亮执导，蒋

希希担任制片人。与会专家针对影

片《同学们好》的创作内容展开研

讨。专家表示，影片重在创新，良好

地平衡了儿童电影的可看性和教育

性，讲求角色设计来源于生活，剧情

讲述风趣幽默，戏剧矛盾真实自然，

更加贴近校园、儿童的话语体系。

《同学们好》通过三种途径展现

了“成长”这一主题，其中包含儿童

自身的成长，集体性的、团队意识的

增 进 ，以 及 家 长 在 教 育 思 维 上 的

完善。

专家认为，影片反映了当代儿

童对于荣誉感的重视，体现了中华

传统文化在少年群体中的传承发

展，让世界看见了中国的教育文化，

更在中西方文化的碰撞与交融中推

动了儿童教育事业的进步。

中国电影家协会副书记、秘书

长、中国影协儿童电影工作委员会

会长闫少非，北京电影学院原党委

书记侯光明，中国文联电影艺术中

心常务副主任、中国电影家协会儿

童电影工作委员会副会长宋智勤，

中国儿童少年电影学会会长、中国

儿童电影制片厂原厂长黄军，北京

师范大学纪录片中心主任、北京师

范大学艺术与传媒学院教授，中国

影协儿工委副会长张同道，中国艺

术研究院电影电视艺术研究所所长

赵卫防，中国电影编剧研究院副院

长、北京电影学院文学系副教授、中

国影协儿童电影工作委员会秘书长

孟中，《人民日报》文艺部副主任刘

琼参加研讨会。 （杜思梦）

爱是本能

王沐最开始想要做这个项目，

是受到了身边人的影响。“2018 年

前后，我发现身边有好多朋友处在

一个比较困难的精神世界中，也有

一些很多年没联系的朋友在那两

年用一些极端的方式离开了这个

世界。”这让王沐突然间意识到，原

来网上、书上那些受到精神问题困

扰的人离自己这么近，所以想要了

解一下到底是什么原因，让这些好

像平常看起来很阳光，与他一起吃

饭聊天的人为什么会有如此痛苦

的经历。随着深入了解，王沐被其

中一些人对爱情的执念和追求深

深地打动了。

不论是相对小众人群，还是普

罗大众，“想要爱人和想要被爱是所

有人的本能”。因为觉晓、戴春和我

们是一样的，“先要去尊重他人的尊

严和权利，才会更好地理解他们对

爱情的追求，或者说爱在他们心目

中更加珍贵的价值。”

面对很多观众认为《温柔壳》与

其他爱情电影不同的观点，王沐有

着自己的理解。“看起来觉晓和戴春

似乎有一些跟常人不太一样的地

方，但是他们对爱情的呵护和对爱

人的陪伴，与普通人别无二致。他

们希望像每个普通人一样，能够自

由去爱、去生活，这点也许跟大多数

的爱情片不太一样，因为大多数的

爱情片可能更聚焦，爱情是刻骨铭

心、独一无二的，是这个世界上最值

得被纪念的。”

用温柔筑起保护壳

《温柔壳》中女主觉晓、男主戴

春的名字有一种入梦感，但其内容

有着很多现实表达。不过，王沐用

非常轻盈、浪漫化的象征表达，展示

着柔软且丰盈的爱情故事。

其中，关于“壳”的意象最令人

印象深刻。在戴春的梦中，海边的

沙滩上有一只蜕壳的螃蟹，一个小

女孩则在努力为蜕壳的螃蟹筑起城

堡保护它。此外，戴春送给觉晓的

手表，巧妙地盖住了她手腕上的伤

疤，也像“壳”一样保护了她的伤

痛。王沐希望通过这些表达，展现

出即将在面对孩子降世时，戴春有

能够成为父亲的能力，陪伴他的孩

子抵御风浪。这些感受也是因为王

沐的父亲身份，“影片中黑白部分都

是我站在一个父亲的角度，想要与

观众产生的一种对话。”

王沐最开始在做影片前期调研

时就发现，精神受困的人并不像他

以为的那般情绪波动比较大、不太

好交流，反而有很温柔的一面。“你

跟他们在一起反而会更轻松，因为

你不需要去扮演什么，你也不需要

去设计太多的对话情境，他们会很

专注、直接地跟你沟通。甚至于有

时候对待一些他们认可或者喜欢

的人，态度比我们平时碰到的人会

更加温柔、体贴，所以我很希望把

我观察到的特性提炼到电影中去

展示。”

未来想要触达更多观众

从编剧到导演，王沐觉得区别

在于，作为一名导演需要更多地去

面对人、解决问题、学习知识，同样

也要面对更多遗憾。《温柔壳》的遗

憾就在于，“很多地方在开机前觉得

自己好像已经做好了充足准备，但

是实际上拍起来后，会发现自己在

某些时刻好像变得没有什么办法，

其实还是因为准备工作不够充足。

或许是因为沉溺在自己比较狭隘的

表达中，但是没有想好应该用什么

外化的方式呈现出来。”

在下一部的影片计划中，王沐

希望自己能够用更加商业化的影片

去触达更多观众。他觉得“不论是

讲故事的方式，还是商业的运行规

则，都让商业片能够触达更多观

众”。正如电影《蜘蛛侠》中的台词，

“能力越大，责任越大”，“商业片应

该做更多关注社会现实的表达，讲

出对现实社会的观察。”

本报讯 著名演员罗京

民，因病于 5月 26日逝世，享

年67岁。

罗京民，1956 年生于西

安。曾参演《轮回》《站直了，

别趴下》《步入辉煌》《白马飞

飞》《孙子从美国来》《我不是

王毛》《吹哨人》《人生大事》

《极寒之城》等电影，以及《士

兵突击》《我的团长我的团》

《平凡的世界》等电视剧作

品。 （支乡）

湖南省第三期电影院技术培训班举办

赵涛、雷佳音
任“一带一路”电影周推广大使

电影《同学们好》在京研讨

勇于创新，价值导向良好

■文/本报记者 李佳蕾

《温柔壳》导演王沐：

爱与被爱是人的本能

本报讯 著名表演艺术家

郑振瑶因病于 5 月 22 日逝

世，享年86岁。

郑振瑶，1936年生，原籍

安徽。1958年加入中央实验

话剧院，出演了多部经典话

剧。1983年，凭借在《城南旧

事》中饰宋妈一角，荣获第三

届中国电影金鸡奖最佳女配

角奖。2004 年，凭借在电影

《美丽上海》中的精彩表现，

夺得第24届中国电影金鸡奖

最佳女主角奖。

此外还出演过《火烧圆

明园》《邻居》《周恩来》《台湾

往事》《首席执行官》《相伴永

远》等多部影片。

（支乡）

著名演员罗京民逝世

著名表演艺术家郑振瑶逝世

电影《飞屋环游记》中曾说过，“谢谢你陪伴我走过的这段人生探险之

旅”。这段人生之旅对于普通伴侣来说是一件相对简单的事情，但对于电

影《温柔壳》中的男女主人公来说却要付出更多努力。

从2018年开始着手准备项目，到2019年获得第三届平遥国际电影展

“平遥创投·千渡创意大奖”，再到今年正式与观众见面，导演王沐还是会

“有些忐忑”。

不少观众在看完影片后表示，《温柔壳》与其他爱情电影不同，因为男

女主人公经受着精神问题以及原生家庭问题的困扰。王沐觉得，“觉晓和

戴春的成长经历是破碎的，他们要比其他人爱得更辛苦、要做出更大的努

力，但其实他们追求的所谓结果只是我们每一个普通人的最低要求。想要

爱人和想要被爱其实是所有人的本能。”


